
為配合政府公布的《香港
旅遊業發展藍圖2.0》，鞏固
香港作為世界級首選旅遊目的
地，提升本地交通服務質素，
香港的士業議會昨日起舉辦為
期三個月的《的士禮貌活動
2025》，身穿橙色制服 「的
士禮貌大使」 ，將派駐到港九
新界多個人流較多之的士站，
協助乘客上落車、派發宣傳單
張介紹服務標準及乘客須知。
議會呼籲司機遵守不拒載、不
揀客、不濫收車資的原則。

大公報記者 易曉彤

的士禮貌活動
不拒載 不揀客 不濫收費
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航母編隊震撼香江，國安家好溫暖港人



來了！來了！山東艦航母編隊來
了！

昨日上午8時許，中國第一艘國產
航空母艦山東艦，導彈驅逐艦延安艦、
湛江艦及導彈護衛艦運城艦組成的航母
編隊，攜艦載戰鬥機和陸戰隊員，在香
港特區政府船隊、駐香港部隊艦艇、直
升機伴航伴飛下，緩緩駛入香港海域。

700餘名海軍官兵身着白色軍裝，
精神抖擻、神采奕奕在山東艦飛行甲板
上列隊排出 「國安家好」 4個大字；海
上，特區政府消防船用 「水門禮」 歡迎
編隊；空中，特區政府伴飛直升機現場
直播編隊進港實況；岸邊，許多市民揮
舞五星紅旗，歡迎航母編隊到來。

經習近平主席和中央軍委批准，山
東艦航母編隊7月3日至7日訪港5天。昨
天傍晚6點，山東艦編隊舉行訪問香港
甲板招待會。當香港各界代表乘渡輪一
睹航母和艦載戰鬥機威武雄姿，登上航
母弦梯那一刻，當10架艦載戰鬥機映入
眼簾，那種視覺震撼和滿滿的自豪感撲
面而來。

香港特區行政長官李家超，全國政
協副主席梁振英，中央政府駐香港聯絡
辦公室主任周霽，中央港澳辦副主任、
國務院港澳辦副主任農融，澳門特區行
政長官岑浩輝、澳門特區政府經濟財政
司司長戴建業，中央政府駐香港維護國
家安全公署署長董經緯，外交部駐香港
特派員公署特派員崔建春等出席了甲板
招待會。當他們走上甲板，受到中國人
民解放軍海軍副政治委員程堅海軍中
將、南部戰區副司令員兼參謀長賈建成
中將，中國人民解放軍駐香港部隊司令
員彭京堂少將、政治委員賴如鑫海軍
少將，中國人民解放軍駐澳門部隊
政治委員林慶華少將和艦隊領導的熱烈
歡迎。

程堅副政治委員在致辭中表示，由
我國首艘國產航空母艦山東艦和 「萬噸
大驅」 組成的艦艇編隊訪問香港，這是
繼8年前遼寧艦訪港之後，海軍航母編
隊再次到訪，這份特殊安排，體現了黨
和國家對香港的深情厚愛，彰顯了人民

海軍對香港繁榮穩定的堅定支持，展現
了英雄的子弟兵愛港親民的自主情懷，
極大地振奮了民族精神，激發了愛國熱
情。

筆者應邀出席山東艦編隊訪問香港
甲板招待會，親眼目睹 「大國重器」 的
英武雄姿和神威風采， 「大國重器」 燃
發的愛國熱情洶湧澎湃，倍感振奮，備
受鼓舞！

今年是香港回歸祖國28周年，是中
國人民解放軍進駐香港28周年，亦是香
港國安法公布實施5周年，還是抗戰勝
利80周年的重要節點，在這個歷史時
刻，山東艦編隊訪港，震撼香江，溫暖
港人。

多個「首次」，彰顯特別關愛
香港回歸祖國後，人民海軍艦艇曾

8次訪港。尤其令香港居民印象深刻的
是2017年7月香港回歸20周年之際遼寧
艦航母編隊訪港，是遼寧艦首次面向公
眾開放，也是艦載戰鬥機首次集中展
示。

8年前，遼寧艦訪港時，海軍官兵
列隊排出 「香港你好」 四個大字。這一
次，山東艦海軍官兵列隊排出 「國安家
好」 四個大字。從 「香港你好」 到 「國
安家好」 ，這個變化蘊含着深刻道理，
只有國家安全，香港才能越來越好；國
家、香港戚戚相聯、環環相扣──這個
變化體現出責任擔當，體現出人民海軍
是國防安全、香港繁榮的守護者。

筆者昨天與本港各界代表人士乘渡
輪，抵達山東艦，筆者是第一個走上弦
梯，走進甲板參觀的代表。當筆者與艦
上官兵交談時了解到，此次訪港的這四
艘戰艦全部是我國自行設計建造的。山
東艦是常規動力航空母艦，能搭載數十
架艦載戰鬥機、各型直升機；延安艦屬
055型導彈驅逐艦，被稱為航母的 「帶
刀侍衛」 ；湛江艦屬052D型導彈驅逐
艦，被譽為 「中華神盾」 ；運城艦屬
054A型導彈護衛艦，曾三赴亞丁灣、
索馬里海域執行護航任務，航跡覆蓋亞
非歐、跨越三大洋。

山東艦航母編隊此次訪港，是剛剛
在西太平洋完成了與遼寧艦編隊的遠海
實戰化訓練歸來，也是山東艦服役以來
首次開放給公眾參觀，其中，最受矚目
的是國產新型艦載機殲-15T首次在航
母甲板對公眾開放。

多個 「首次」 降臨香港，萬分厚愛
集於一城，極大地激發了香港市民的愛
國熱情，人們喜出望外，奔走相告！

山東艦編隊7月5日至6日兩天公眾
開放日的參觀票在網上推出後，僅僅幾
分鐘就被搶購一空。昨天凌晨，有不少
市民登臨山頂，提前架起照相機，拍攝
航母編隊的風采；有人展示五星紅旗，
讓鮮艷的國旗與威武的航母同框；還有
網友提前晒出最佳 「打卡點」 ，指引市
民觀看、拍攝。

筆者昨天在山東艦上接受中央媒體
和海軍媒體採訪時表示，當第一眼看到
山東艦，感受只能用兩個字形容： 「震
撼！」 ；當一睹整個航母編隊威武風
采 ， 心 情 可 用 兩 個 字 概 括 ： 「 自
豪！」 ；只有在香港，才有機會近距離
參觀航母，做中國香港居民的幸福感油
然而生；再回憶人民海軍這10多年的巨
大變化，我們感慨地對媒體說： 「如
願」 。

「水上長城」，護航偉大復興
山東艦航母編隊的神威英姿，令中

國人揚眉吐氣。回想近代以來，中國經
歷的苦難與屈辱，無不與軍艦有關。

1840年鴉片戰爭，英國軍艦駛入廣
州灣，從此，中國淪為半封建、半殖民
地；1894年中日甲午海戰，中國北洋水
師全軍覆沒，日本竊取寶島台灣長達半
個世紀；1900年 「八國聯軍」 軍艦從天
津登陸，一路攻入北京，燒殺搶掠，慘

無人道；1937年淞滬會戰、南京保衛戰
失利後，日寇的軍艦沿長江而上，直抵
武漢，犯我河山，害我百姓；1950年朝
鮮戰爭爆發，美國海軍第七艦隊進入台
灣海峽，以武力阻止中國統一，海峽兩
岸，至今分離……

今天的中國，已經站起來、富起
來，正在逐步強起來。然而，在美西
方，有人並不想看到中國人過上好日
子，抹黑、圍堵、打壓中國的勢力從來
就沒有消停過。在東海，有人圍繞釣魚
島做文章，企圖蠶食我國領土；在南
海，有人打着 「自由航行」 的幌子，試
圖圍堵中國；在台灣海峽，有人以所謂
「保衛民主自由」 之名，阻撓中國統

一。作為 「自由港」 的香港，也是反華
勢力不肯放手的地方，發生在2019年的
修例風波，就是一場未能得逞的 「顏色
革命」 ，令人警醒！

居安思危，登高謀遠。我國海域遼
闊，孕育着無限生機，但如果沒有 「水
上長城」 守護，則時時處處暗藏危機。
維護國家主權、安全和領土完整，離不
開大國重器，航母是中國不可或缺的
「水上長城」 。經過幾代人艱苦卓絕地

奮鬥，我們擁有了遼寧號、山東號、福
建號三艘航母，進入了 「三航母時
代」 ！而山東艦與遼寧艦編隊在西太平
洋的實戰化訓練，更顯示出中國海軍的
非凡實力。

中國是維護世界和平的堅定力量，
中國國防力量越強，制約戰爭的能力就
越強，維護國家安全、世界和平就越有
力。

「水上長城」 堅固，護航偉大復
興！

國家強盛，香港靠山更穩
「祖國永遠是香港堅強的後盾」 。

站在山東艦的甲板上，對這句話領悟得
更加透徹，心裏是滿滿的踏實感、安全
感、歸屬感。

回歸祖國28年來，香港時刻感受到
「堅強後盾」 的強大力量。從1997年亞

洲金融風暴，到2009年全球金融危機；

從2003年SARS疫情，到2020年開始的
三年新冠疫情；從平息2019年修例風
波，到香港由亂到治、由治及興。每到
關鍵時刻，香港有求，中央必應；國家
出手，香港無虞！

眼下，世界百年未有之大變局加速
演進，國際局勢的不確定性因素仍在聚
集，香港是一個細小的外向型經濟體，
外圍環境對香港的影響很大；面對驚濤
駭浪，香港最大的靠山是祖國；國家越
強盛，香港越穩固。

國家強盛為香港注入了巨大動能，
體現在各個領域：當香港經濟劃出一道
美麗的攀升曲線，我們明白，這與國家
經濟增長的曲線 「同頻共振」 ；當香港
再次被評為 「世界最自由經濟體」 ，我
們明白， 「一國兩制」 的制度優勢為香
港賦能；當香港金融中心穩居世界第
三、世界競爭力升至全球第三，我們明
白，國際資本看好香港，得益於在中央
堅定支持下，香港撥亂反正，重回正
軌；當國際調解院落戶香港，我們明
白，這體現出 「中國方案」 的分量……
事實證明，自覺維護國家利益，主動融
入國家大局，香港的發展環境就會越來
越好、發展之路就會越走越寬。

十三屆全國政協副主席、中央港澳
辦主任、國務院港澳辦主任夏寶龍在香
港國安法公布實施5周年論壇上的致辭
中指出，希望香港貫徹總體國家安全
觀，以高水平安全護航高質量發展。
夏主任所言極具針對性和前瞻性，香港
在維護國家安全上任重道遠、不能鬆
懈！

國有重器，國防無憂。國安家好，
福祉綿長。

「國安家好」 傳遞了習主席、黨中
央對香港同胞的深情關愛，傳遞了人民
海軍守護國防安全的堅強決心，也傳遞
了香港社會對與祖國同行的堅定信心。

屠海鳴
點擊香江

（本文作者為全國政協港澳台僑委員會
副主任，香港新時代發展智庫主席，暨南大
學 「一國兩制」 與基本法研究院副院長、客
座教授）

【大公報訊】記者鄭文迪報道： 「粵車南下」 預計今年11月實
施，年內會有粵車進入市區。運輸及物流局局長陳美寶昨日再就社
會關注解說，指出持兩地牌的左軚車在本港的意外率很低，相信粵
車駛入市區問題不大，重申以每天100個名額起步是進取亦謹慎，
將於檢視反應後 「加快步伐」 。至於停車場等配套安排，政府正籌
備在港珠澳大橋香港口岸外的露天停車場，加裝適合內地車輛使用
的充電裝置，陳美寶期望業界能加快改善配套，並鼓勵商界推出配
合住宿、展覽或其他活動的 「泊車套餐」 ，吸引內地旅客來港。

左軚車在港意外率低
政府爭取於11月起接受 「粵車南下」 申請，粵車可停泊港珠澳

大橋轉機停車場，往機場轉機；亦可申請進入市區，每日有100個
配額，暫定可留港 「三數天」 。

陳美寶昨日在電台節目表示，有關安排是既進取亦謹慎的做
法，會以 「小步快走」 方式推行，確保交通配套運作暢順，在考慮
交通道路情況、用家及社會反應後加大步伐，但不會預設檢討時間
及未來配額數量，強調不擔心計劃實行後，會影響道路安全。

本港與內地駕駛習慣及交通法規不同，陳美寶表示，會透過短
片及懶人包等方式，向粵車司機分享香港道路資訊等，未必需要開
設研習班。她提到，現時在港行駛持有兩地車牌的左軚車有8500
輛，去年上半年的意外率約0.2%，遠低於本港一般右軚車的車輛
交通意外比率1.67%，相信粵車駛入市區問題不大。她又說，運輸
署正與廣東當局訂定行政安排，適當有效地跟進違規車輛，可起到
阻嚇作用。

將加裝內地車用充電裝置
外界關注香港停車場等配套，陳美寶表示，香港不少停車場都

有車輛識別系統，能辨認車牌，毋須拍卡，亦接受不同電子支付。
政府亦正籌備在港珠澳大橋香港口岸外的露天停車場，加裝適合內
地車輛使用的充電裝置，粵車抵港後及離港前都可以在那裏充電。
她期望業界亦能加快完善配套。

陳美寶又提到，政府公布 「粵車南下」 安排後，社會各界反應
積極正面，認為商界營商靈活，可研究推出套餐，例如是泊車配合
住宿、展覽或其他活動以至盛事經濟，做好配套與串連，形成攻略
及推介，向內地發放資訊及宣傳，將政策辦得更好。

為配合 「粵車南下」 ，由機管局興建及營運位於港珠澳大橋香
港口岸人工島禁區的兩座自動化停車場，將於今年11月開始分階段
投入服務。機場管理局機場運行執行總監姚兆聰昨日在電台節目表
示，11月會先推出全自動化轉機停車場，初期提供1800個車位，
旅客泊車後直接進入機場禁區辦理登記手續及登機，無需辦理出入
境香港手續。至於訪港停車場，預計明年上半年啟用，首階段會有
1000個車位，粵車同樣可駛入港珠澳大橋禁區停泊，乘客辦理清
關手續後可入境香港。停車場收費、預約安排等稍後正式公布，強
調收費會有吸引力。
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香港的士業議會主席黃卓邦表示，今年
口號是 「禮讓三分，大家開心」 ，目標是提
升服務質素，推廣香港旅遊業，向司機推廣
禮貌服務的重要性，改善司機與乘客的溝
通。他呼籲司機主動了解乘客需求並提供援
助，亦希望乘客能夠尊重司機，不在禁區上
落，繫緊安全帶等。

香港的士業議會表示，所有 「的士禮貌
大使」 均經過基本培訓，了解的士運營的規
範。禮貌大使將在未來三個月，派駐到金鐘
港鐵站、銅鑼灣時代廣場、信德中心、九龍
天星碼頭、紅磡火車站、大埔墟火車站和香
園圍口岸等的士站，議會理事亦會在的士站
現場提供協助。

5隊的士車隊負責人到場支持 「禮貌運
動」 。他們均認為，提倡禮貌運動有助加強
的士司機與乘客之間的溝通，互相尊重，的

士司機要主動協助乘客，保持良好服務態
度，實踐好客之道。

《大公報》「和氣生財」系列掀關注
立法會交通事務委員會主席陳紹雄表

示，市民和遊客都期望的士業的服務能夠進
一步提升，好的服務才能令乘客感到賓至如
歸，但如服務不到位或溝通出現問題，可能
會對香港留下不良印象，他期望所有的士業
界人士參與禮貌運動。

《大公報》前年曾推出 「和氣生財」 系
列，當中包括探討的士等行業存在的服務質
素參差、 「趕客」 、 「劏客」 等行為，推動
發起全港禮貌運動，有關報道引起社會廣泛
反響。其後政府連同相關政策局、部門、機
構展開好客之道運動，覆蓋全港18區，包括
學校、商戶及各行各業。

▲香港的士業議會昨日起舉辦為期三個月的《的士禮貌活動2025》。

◀▲《大公報》曾推出
「和氣生財」 系列報道，
倡議香港推行禮貌運動，
獲得社會各界支持。

【大公報訊】記者易曉彤報道：佐
敦出現麻疹感染群組，衞生防護中心昨
晚表示，早前一個家庭的三名成員確診
後，追蹤調查發現確診父子曾到佐敦一
間私家診所，診所內同時有另外21人，
其中一名10個月大男嬰其後確診感染麻
疹，相信是在診所被傳染。

該群組最先確診的是29歲父親及6
個月大的兒子，於6月下旬出現病徵及確
診，追蹤發現29歲母親早於6月9日出現

病徵，衞生防護中心調查時，她已康
復，但檢測證實對麻疹病毒抗體呈陽性
反應。中心追蹤調查，該對父子在傳染
期曾到訪佐敦一間私家診所，診所內21
人被界定為密切接觸者，包括3名1歲以
下未適齡接種麻疹疫苗的高風險人士。
其中1名嬰兒的家長同意，讓孩子注射麻
疹免疫球蛋白以減低受感染機會。

在醫學監察期間，其中一名沒接種
麻疹免疫球蛋白的10個月大男嬰，6月

30日開始出現發燒、出現皮疹等病徵，
中心於翌日安排他到伊利沙伯醫院就診
及隔離治療，檢測證實他對麻疹病毒呈
陽性反應。他現仍留院，情況穩定。他
於潛伏期內沒外遊。

男嬰的5名家居接觸者現時沒有病
徵，正接受醫學監察，其中2人已接受暴
露後預防疫苗接種，1人現時不在香港，
中心已經通知相關衞生部門，以便作適
當跟進。

佐敦診所現麻疹群組 10月大男嬰染病留醫

開開
心心
迎迎
客客


